

Jean-Baptiste de La Salle

1651 – 1719

Jean-Baptiste de La Salle est né le 30 avril 1651 à Reims, dans une famille noble de juristes, fils aîné de Louis de La Salle, conseiller présidial de Reims et de Nicole de Moët de Brouillet. Alors que son père rêvait qu'il suive ses traces comme juriste, Jean-Baptiste se sentait attiré à la prêtrise. Après une formation à la Sorbonne et chez les Sulpiciens – qui lui offriront la même spiritualité que le Père de Montfort, axée sur le mystère de l'Incarnation – il est ordonné prêtre le 9 avril 1678.

Fondateur : À cette époque, l'éducation des enfants n'est pas assumée par l'État. Ce sont donc les congrégations religieuses qui en prennent charge. Jean-Baptiste fonde une école gratuite en 1681. Un an plus tard, le 25 mai 1684, il fonde la congrégation des Frères des Écoles chrétiennes. Pour former ses candidats, il ouvre le premier noviciat à Vaugirard en 1698 et finalise les règles de la congrégation.

En 1685, il met sur pied une école normale pour la formation des professeurs – une innovation pour l'époque. Trois ans plus tard, il ouvre ses premières écoles à Paris. En 1694, il est élu supérieur de la nouvelle congrégation qu'il dote d'une règle plus élaborée. En 1705, Monseigneur Colbert, archevêque de Rouen, lui demande d'ouvrir un pensionnat à Saint-Yon. À son retour d'une retraite à la Grande Chartreuse, il apprend que certaines écoles du Nord de la France songent à se séparer. À cause de ses rhumatismes, il demande au directeur de l'établissement d'y aller résoudre le problème. À la fin de sa vie, il se démet de ses fonctions. Il décède à la maison-mère le 7 avril 1719. Il est inhumé dans une chapelle de l'église saint-Sever. En 1734, son corps est ramené à Saint-Yon, puis, en 1835, dans la chapelle de l'École normale de Royen. Suite aux troubles anticléricaux, ses reliques seront finalement transférées à Rome. Le 15 mai 1950, le pape Pie XII le consacre « patron de tous les éducateurs ».

Béatification et canonisation : Son procès de béatification commence en 1835. Cinq ans plus tard, il est déclaré vénérable. Puis, le 19 février 1888, il est promu bienheureux. Enfin, le 24 mai 1900, il sera canonisé par le pape Léon XIII, qui, du même coup, le déclare « patron des éducateurs ». Sa fête liturgique est fixée au 7 avril.

Le mérite de Jean-Baptiste de La Salle est d'avoir créé une synthèse des essais et des intuitions de nombreux pédagogues chrétiens qui l'ont précédé. Parmi ceux-ci, on peut nommer Angèle de Mérici, fondatrice des Ursulines, Nicolas Roland, prêtre de Reims béatifié en 1994, qui fut son guide spirituel, et qui fonda lui aussi une congrégation pour l'éducation des jeunes filles pauvres, et, enfin, Adrien Nyel, laïc entièrement donné à l'éducation des garçons pauvres.

Empreintes géographiques : On trouve une avenue De-La-Salle dans Hochelaga-Maisonneuve, ainsi que des écoles homonymes à Trois-Rivières et Ottawa. On retrouve des collèges De La Salle au Pérou, Maroc, Égypte, Togo, Philippines et Venezuela.

Œuvres : Il existe une édition complète de ses œuvres, contenant entre autres les Règles communes de l'Institut, des Cantiques spirituels, des Méditations pour les dimanches et les fêtes.

Georges Madore, s.m.m.

- Le Sacré-Cœur de Jésus** : Vendredi le 27 juin, la fête du Sacré-Cœur sera célébrée aux 3 messes : 8h00, 15h30 et 19h30.

- Le Cœur Immaculé de la Marie** : Samedi le 28 juin, la fête du Cœur Immaculé sera célébrée à la messe de 9h30.

- Jubilé des prêtres** : À l'occasion de l'Année sainte 2025, le Jubilé des Prêtres sera célébré à toutes les messes, le dimanche 29 juin.

LA LAMPE DU SANCTUAIRE brûlera à la mémoire de Édouard Paiva par son épouse Natalia.

Dimanche 22 juin 2025 Le Saint-Sacrement du Corps et du Sang du Christ (année C)

DONNEZ LEUR VOUS-MÊMES À MANGER !

Quel prédicateur, ce Jésus ! Mais voilà que la faim se fait sentir. Et la foule est immense ! Les disciples ne voient qu'une solution : renvoyer tout le monde et laisser chacun se débrouiller. Mais Jésus en a une autre... Dès qu'ils osent le geste de foi qu'il leur propose, les cinq pains et les deux poissons deviennent inépuisables. Il y en a même trop ! Oui, vraiment, avec la foi, tout devient possible. « Donnez-leur vous-mêmes à manger. » Ils l'ont fait !

La liturgie de la fête du Saint-Sacrement joint le récit de l'institution de l'Eucharistie à celui de la multiplication des pains. Les deux nous rappellent Jésus qui nous partage son amour et sa vie. C'est ce qu'il faut retenir en premier de ce grand mystère, sinon notre manière de l'accueillir peut démontrer une bien pauvre idée de l'amour de Jésus. Par exemple, certains sont portés à regarder leur indignité plus que Celui qui se donne ; d'autres considèrent la communion comme une récompense à leurs efforts de perfectionnement... Mais qui est digne de recevoir le Corps du Christ ? Jésus n'est-il pas venu pour les mal-portants ? Qui peut dire qu'il l'a mérité ? N'est-il pas gratuit pour tous ? Ces questions sont essentielles, et Jésus nous invite à aller encore plus loin : s'agit-il d'un don « privé » ou d'un don à partager ?

« Donnez-leur vous-mêmes à manger. » Tellement de gens cherchent un sens à leur vie ! Comme les disciples, nous nous sentons à court de moyens devant la foule à nourrir. Jésus nous invite : « Commencez ! Vous verrez bien ! » L'Eucharistie est une force inépuisable pour nous ; elle deviendra une source intarissable pour le monde ! Ceux qui y participent deviennent les canaux qui multiplient l'amour et l'espérance. Jésus nous invite à transmettre le don qu'il nous fait : faisons-lui confiance et nous découvrirons en nous de l'énergie à revendre, puisque nous puisons à sa propre vie.

Communier, ce n'est pas seulement un cadeau : c'est une mission. Dire « Amen » au Corps du Christ, c'est devenir les porteurs de sa vie. La foule qui nous entoure connaît toutes sortes de faim. Allons-nous la renvoyer chez elle ou l'inviter à la table ? Quand Jésus demeure en nous, lorsque nous nous donnons à nos frères et à nos soeurs, c'est lui que nous leur donnons.

Jean-Louis Courchesne, s.m.m.

Intentions du samedi soir 21 juin

- 17 h † Gabriel Sainval par Marie De Lourde
† Parents défunts des familles Renaud et Cournoyer par André Cournoyer
Demande de faveur pour Francine Thibault Lacroix par sa sœur Denise
Honneur à la Vierge Marie

Messes In Memoriam du dimanche 22 juin

8 h 30	† Ople Brideau par sa fille Mabel
10 h 30	† Josaphat Antoine par sa fille Roseline
	† Émile Martineau par Gilles Gaillardetz
	† Marie et Jean-Baptiste par Jean Baptiste Vu
13 h	† Richard Barilari par son frère
	† Marie-Marthe Cornellier par Magloire Ouellet
17h	† Défunts des fidèles du Sanctuaire

Lundi 23 juin : Temps ordinaire

- 8 h Intentions du pape Léon XIV
Honneur à la Vierge Marie par les fidèles
- 15 h 30 † Daniel Parent par Lucille Courtemanche
Les âmes du purgatoire par Delice
- 19 h 30 Demande de faveur à la Vierge Marie pour Yeray Millan de la Barra
En faveur de la paix dans le monde

Mardi 24 juin : Nativité de saint Jean-Baptiste

- 8 h En faveur des dirigeants politique
Honneur à la Vierge Marie
- 15 h 30 † Fernand Sauvé (2^e anniversaire) par son épouse
† Gracieuse Joseph par Marie Lourde
- 19 h 30 En faveur des personnes qui oeuvrent pour la paix
Hommage à la Vierge Marie

Mercredi 25 juin : Temps ordinaire

- 8 h En faveur des âmes du purgatoire
Hommer à la Vierge Marie
- 15 h 30 † Gemma Morin par Liette Vallières
† J. Claude Desrochers par la succession
- 19 h 30 † Denyse Vignola par la succession
Les âmes du purgatoire par Thérésa

Jeudi 26 juin : Temps ordinaire

- 8 h 00 En faveur des plus démunis
Honneur à la Vierge Marie par les fidèles
- 15 h 30 Honneur aux saints et aux saintes
En faveur du personnel soignant dans les hôpitaux
- 19 h 30 Intentions du pape Léon XIV
En faveur de la paix en notre monde

Vendredi 27 juin : Le Sacré-Cœur de Jésus

- 8 h 00 En faveur des personnes malades
En faveur des plus démunis
- 15 h 30 † Armand Boucher par son épouse
† Joseph Mangwa Chuisse et Evelyne Towa par Raymonde Tabi
- 19 h 30 En l'honneur du Sacré-Cœur de Jésus par Anne-Marie
Honneur aux saints et aux saintes

Samedi 28 juin : Cœur Immaculé de la Bienheureuse Vierge Marie

- 9 h 30 † Thérèse Emanise Henry par la famille
† Elvire Jean et Fleurimont Fleurelien par Magdalena
† Mireille et Jean-Saurel Fleurelien par Magdalena